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推薦序
未成年人的心理健康，一直是廣受關注，卻又不太為人重

視的話題。

作為一名作家，要有一枚責任之膽，將所觀察到的諸多現
象及其本質，坦率地在作品裏表達出來；作為一名父親，看到
未成年人的困境時，還應該天然帶着一顆同理之心，對他們的
遭遇有所理解與悲憫。

秦明兼具了這兩種身份，同時還多了一重職業身份，作為
一名法醫，他還多具備一雙敏銳之眼，從專業角度予以剖析與
解題，將一個個悲劇背後的潛在因素，一一提煉出來，揭示更
具社會意義的議題。

責任之膽、同理之心、敏銳之眼，分別代表了一本好書的
術、法、道三個層級。

當三者合而為一，即是這一本《白卷》的呈現。這本書標
誌着秦明這三重身份的自我覺悟，也讓我們這些忠實讀者感受
到一種沉甸甸的壓力。因為秦明毫不留情地撕破了虛掩的帷幕
薄紗，讓真實順着殘破的縫隙透射進來，吹徹入骨。

但這本書的價值，絕非僅僅讓我們見證現實，它還是夜半
在客船上聽到的一聲悠揚鐘聲，帶着悲憫、帶着善意，讓我們
在沉沉黑夜中聽到一絲救贖的希望。

馬伯庸

自序

自序

萬劫不復有鬼手，太平人間存佛心。抽絲剝筍解屍語，明
察秋毫洗冤情。

一雙鬼手，只為沉冤得雪；滿懷佛心，唯願天下太平。

眾生皆有面具，一念之間，人即是獸。

近些年，我們看到了越來越多的青少年心理健康問題，很
多人在呼籲要關注孩子的身心，但到底要怎麼關注、理解孩子？

作為一個父親，我也經常有類似的疑惑。關注、理解，我
自認為是可以做到的。但是，孩子有的時候鬱鬱寡歡，又不願
意把自己的心事告訴我們，我們這些當父母的就只有乾着急的
份兒。如何和孩子及時有效地溝通？如何和孩子建立起良好的
親子關係？

為了尋找這些問題的答案，我把《白卷》的主題定在了親
子關係上。

很多人問我《白卷》這個書名有甚麼含義。

從表面上看，交白卷，可能是一種暗示，是孩子封閉自己、
拒絕溝通的抗議；

而往深處看，交白卷，也可能是一種信號，是孩子渴望理
解、渴求關注的求救。

在教育孩子的話題上，很多家長都覺得自己很委屈。明明做
的事情都是為孩子好，孩子卻完全不領情。他們把一切責任歸
咎於孩子的「叛逆期」—我也想溝通想交流啊，但我一開口，
孩子就不樂意聽，這不就是叛逆嗎？

自序
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如果同樣的問題問孩子，他們也很委屈。家長一開口就是
勸說做這個不做那個的，也從來不認真聽孩子說的話，這能叫
溝通嗎？

兩邊都有不滿，兩邊也都有委屈。

這樣的情景，老秦自己也會遇到。小小秦也正處於「叛逆
期」，所以我和小小秦促膝長談的時候，也會遇到各種各樣的
問題。捫心自問，我不算是一個特別善解人意的爸爸，但我覺
得，這種溝通和交流的嘗試，對家長與孩子都是非常重要的。

老秦不是教育專家，也不知道健康的親子關係是否有正確
答案。但老秦相信，所有心懷愛意的父母和孩子，都在生活中
不斷地嘗試和摸索，探尋最適合彼此的相處方式。老秦所能做
的，就是用書中這些根據真實案件改編的故事，給大家帶去一
些警醒和啟發。

《白卷》的成書時間非常長，這並不是因為老秦找不到合
適的素材，而是老秦希望能夠在親子關係的話題上，思考得更
多、創作得更深入。所以，花了一年的時間，和元氣社的小夥
伴們開了十幾次策劃會後，我才把《白卷》的中心主旨和創作
大綱敲定下來。這裏也特別感謝元氣社的合作夥伴周瑜，在策
劃討論的過程中，提供了心理諮詢師的視角，提升了思考層
次，在討論中碰撞出了有價值的靈感，我們也借鑑了心理學家
艾力遜（Erik Erikson）和阿德勒（Alfred Adler）的一些理念，
完善了書中的人物設定。

我希望《白卷》可以為家長和孩子們打開一些思路，針對
家長和孩子的溝通問題、家的意義、孩子們的人格和性格養成
等，讓家長與孩子可以有更深、更廣闊的思考。

老秦認為，一個家中的每個成員都應該是平等的，每個成
員的想法和意見都應該被尊重。孩子不是任何人的附屬品，他
們同樣是應該被尊重的家庭成員。父母和孩子相守相伴的十幾
年，無論對於父母，還是孩子，都是最為寶貴、最應珍惜的
時光。

畢竟，父母不可能陪伴孩子的一生，孩子總要靠自己生活
在世界上。父母不能替孩子做所有的決定，替他們解決所有的
問題，真正愛孩子的父母，最終都要讓孩子學會自立。

在這個過程中，父母和孩子應該努力地去聆聽雙方的聲
音，學會彼此尊重，學會彼此交流。父母和孩子對於彼此來
說，都是第一次擔當這樣的角色，他們也都需要共同成長。

我希望，天下所有的父母、所有的孩子，都能不斷溝通、
不斷探索、不斷成長。

我也真誠地希望讀者們，無論是家長，還是孩子，都能從
本書中，獲得一點點啟發，接納自我，接納彼此，不交人生的

「白卷」。

寫了這麼多，我已經開始期待你們的回饋了。

是啊，這就是文學創作的快樂所在。我可以和成千上萬的
讀者一起探討一些讓人感到疑惑的問題，從寫作中或者讀者們
的書評中，開啟討論，尋找答案，這是讓人何等欣慰與興奮的
一件事啊！

在這幾年裏，也有很多讀者問我：為甚麼書裏非命案的案
件越來越多了？

自序
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趁着夜色野釣的男人，忽然發現身邊的黑貓不見了。
牠仿佛被甚麼氣味所吸引，撕扯着河灘上一坨分不清面目的東
西……

第一案

膠帶纏屍	 028

在河邊擱淺的男屍，頭上都是傷口。
他死亡時，嘴和腳都被膠帶纏緊，不知為何，這畫面總讓人覺
得哪裏不對勁。

第二案

消失的奶茶	 066

佈景精緻的網路直播間，成了女主播的死亡現場。
鏡頭之外，遍地都是垃圾，奶茶灑了一地，卻唯獨少了裝奶茶
的杯子。

我覺得，我減少了命案的篇幅，而增加了其他意外死亡的
故事，主要原因有三：一是老秦本身就是寫實派的作者，而實
際情況中，命案的確是越來越少了；二是法醫工作絕對不僅僅
是在命案中發揮作用，在死亡方式的判斷和整個訴訟過程中都
能發揮不可替代的作用，我希望我的讀者可以看到法醫在其他
更多領域發揮作用的故事；三是法醫工作博大精深，除了現場
分析之外，還有很多其他的案件需要法醫貢獻力量，我想讓我
的讀者全面地了解法醫學專業。

我真心希望，即便在那些並不是命案的故事裏，你們也可
以看到法醫的智慧與勇氣。

照例聲明，本書中所有人名、地名、故事情節均屬虛構，
如有雷同，概不負責。書裏真實、接地氣的內容，便是那些公
安刑事技術人員兢兢業業的工作態度、一絲不苟的嚴謹精神，
以及卓越超群的細節推理。

相信大家可以看到，有那麼一群人，正在守衛着國家的藍
天白雲。

叢斌院士在綜藝節目《初入職場的我們 ‧ 法醫季》中說道：
「法醫工作是為了維護公民的生命權、身體權、健康權。法醫
學是國家醫學。它為國家的治理能力和治理體系的提升，科學
性、系統性地提供了必要的科學技術支撐。」

希望法醫秦明系列小說，可以讓讀者們了解叢斌院士這段
話的真實含義。

那，我們開始吧！

目錄
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第三案

五步必死	 104

看到屍體手臂上腫脹的血泡，我仿佛看到了恐怖片裏的喪屍。
我暗叫不好，趕緊給還在案發現場勘查的林濤打電話：「不要搜
了！太危險了！趕緊撤退！」

第四案

網暴遺言	 138

網路有股魔力，可以把人高高捧起，也可以把人重重摔下。
「我已無法立足於世，來世若你自重，再做母子。」留下這句話
後，16 歲的少年失蹤了。

第五案

虛擬解剖	 174

年輕女屍出現在偏僻的開發區，內褲已經被褪下，卻沒有被性
侵的痕跡。要了解她的死因，我們不得不動用秘密武器：虛擬
解剖。

第六案

死後歎氣	 206

林濤端着相機，把鏡頭對準屍體的面部。
突然他慘叫了一聲，從凳子上摔了下來：「他，他沒死！他剛剛
歎氣了！」

第七案

囚鳥	 240

一家四口，盲的盲，瘸的瘸，傻的傻。
唯一健全的女兒，這天放學回家，卻發現屋裏橫着兩具屍體……

第八案

釘子	 272

礦井下的爆炸，足以讓人體瞬間氣化，甚麼都不剩。
可為甚麼這樣的地方，會藏着一具孩子的屍體？

第九案

四腿水怪	 304

水庫開閘放水，正看着熱鬧的人們，突然四散逃開。
有個人形的物體，隨着水流翻滾，越來越近，隱約露出了四條
交錯的大腿！

第十案

斷腸密室	 334

廁所的燈亮着，孩子半天都沒出來，門從裏面鎖住了。
沒有人知道，渾身是血的孩子已倒在地板上，下腹鼓出了一個
突兀的包……

尾聲

白卷	 366

世界上最遙遠的距離，是我們仍在一起，卻不再開口，也不再
回答。
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龍林省勘查小組

出場成員介紹

秦明	    職業：法醫  

學生時代的暱稱是「秦大膽」，勘查小組的同伴們喜歡叫他「老秦」。

即使已經工作多年，有時候也會有些急脾氣。生活中最在意的就是妻子

鈴鐺和兒子小小秦，但忙起工作來，經常照顧不到家裏，這也讓老秦非

常內疚。

林濤	    職業：痕檢（痕跡檢驗）  

林濤是秦明最早的搭檔，負責檢驗現場痕跡、收集物證。他長相清秀、

性情溫和，私底下怕黑又怕鬼。每次勘查陰森恐怖的現場，都得鼓足

一百倍的勇氣。如果把儲起來的勇氣用在告白上，或許他就已經不再單

身了吧……

李大寶	    職業：法醫  

大寶原先是青鄉市的法醫，後來進入省廳勘查小組，成為第二位法醫成

員。他對破案很着迷，也特別能吃苦，儘管時不時就要出差，也總是很

樂觀，口頭禪是「出勘現場，不長痔瘡」。和女友夢涵（現在的寶嫂）

經歷過很多風風雨雨。

組長
陳詩羽	    職業：偵查員  

率直、好勝、戰鬥力很強，卻不太擅長交際，有時候說話容易得罪人。

雖然父親是警察，但「小羽毛」沒有依靠父親的光環，而是靠自己的實

力贏得了大家的尊重。在勘查小組裏，主要負責偵查方向的工作，因為

平時愛好攝影，偶爾也承擔部分拍攝物證的任務。

韓亮	    職業：司機  

韓亮是個神奇的富二代，因為對破案有興趣，以輔警的身份加入省廳，

每天開車載着勘查小組往返於案發現場和解剖室之間。因為韓亮的資料

搜索能力特別強，見識也很廣，所以被小組成員譽為「活百科」。因為

童年目睹母親的死亡，留下了心理陰影，雖然性格開朗，卻難以維持長

期的戀情。

程子硯	    職業：圖偵（圖像偵查）  

程子硯性格內斂，容易害羞。看起來文文靜靜，但內心也有非常倔強驕

傲的一面。她最初是因為痕檢工作表現突出被招入勘查小組，後來轉型

專攻圖像偵查技術，在利用監控破案的領域裏做得非常出色。她還有一

個妹妹叫程子墨，目前在守夜者組織中工作。
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這個世界上最愛我的人，

卻也最讓我窒息。

1

龍番河邊，萬籟俱寂，只有河水嘩嘩流淌。
在深藍色的夜空中，飄着幾大團雲，時不時地把明亮的月光擋住。
龍番河的這一段，夾在上游的番西村和下游的老王村之間，因為

沒有實際意義上的小路，所以來的人很少。
河邊是一個小土坡，因為是荒地，沒有開發，所以各種形態的雜

草，經受了冬季的寒風而乾枯，橫七豎八地簇擁在一起，把小土坡遮
蓋得嚴嚴實實。這個地方被附近的村民稱為「二土坡」。

這一天晚上，僻靜的二土坡似乎有一些不同。
一束由強光手電筒射出的白色光芒，穿過這些雜草，在黑暗中晃

動着。白光時不時掃過龍番河的水面，反射出粼粼的亮點。
剛剛出了正月，空氣還是刺骨的，冬眠的動物們還在蟄伏，河邊

這一塊平坦的土坡上，只有鞋底摩擦植物發出的沙沙聲。
「哎喲！我的天，早知道這麼難走，我就不來了。」
「喵。」
老六扛着一捆魚竿，一邊向河邊走着，一邊舉起拎着塑膠桶的右

手，向手背上哈着熱氣。他抱怨着這路怎麼這麼難走，又嘟囔着這天
還真是夠冷的。

老六是番西村的村民，沒甚麼特點，就是普通到再也不能普通的
一個人。他生平只有兩個愛好，一是釣魚，二是養貓。

釣魚不僅能滿足他的喜好，還能讓他有所斬獲，畢竟以老六的垂
釣技術，總是能釣上一些好東西。這些鮮有的水產，拿到市場上是可
以換來個好價錢的。

而養貓也花不了多少錢，他愛這隻養了十年的老黑貓，勝過愛自
己的老婆。老黑貓也沒有貓的風骨，天天像條狗一樣，和老六形影不
離，因為跟着老六，有魚吃。

龍番河是長江的一條重要支流，長江禁漁令下來之後，龍番河地
屬的周邊地方政府對於禁漁令執行得非常嚴格。河邊每天都有專門的
人巡邏把守，河面上也時不時可以看到巡邏的小船。他們的職責就是
禁捕禁撈，就連釣魚，也只允許一人一竿一鉤。



1716 龍林省勘查小組‧引子白卷

老六在村子的河邊，被抓了好幾次，也被訓誡了好幾次，甚至還
有一次被罰了款。

可是，一人一竿一鉤對於老六來說，是不能接受的。如此低下的
工作效率，讓釣魚這項活動失去了原有的魅力。用老六的話來說，就
是：賊不過癮。

於是，他打起了歪主意。
二土坡的這段河面，是沒人管的，因為政府的人也知道，這個地

方沒路，人進不去。
但是老六偏要試試。
這天晚上，老六帶着他心愛的五根魚竿和一隻貓，穿過了這片荒

無人煙的地方，來到了河邊。他還特地帶了一隻大塑膠桶，做好了滿
載而歸的準備。

穿線、掛鉤、串餌、撒餌、拋鉤，老六駕輕就熟地完成了這一系
列程式，他架好魚竿，坐在一塊冰涼的石頭上，搓着手、跺着腳，用
摩擦起熱的物理學原理來對抗着依舊寒冷的空氣。

他一邊用手電筒輪番照射着幾個浮標，一邊下意識地去摩挲身邊
的老黑貓。可是，老黑貓居然意外地不在他的身邊趴着。

「西西！跑哪兒去了？」老六揮動着手電筒的光束，在周圍尋找
着。

雖然老黑貓的毛色很容易隱藏在夜幕之中，但是那雙可以反射手
電筒光芒的眼睛很快就暴露了它的位置。

牠在距離河邊很近的地方，不知道在幹些甚麼。
「河邊有死魚嗎？不能吃，過來！」老六嚴厲地命令道。
老黑貓不情不願地轉過身子，三步一回首地向老六走了過來。老

六捏着牠頸後的皮，把牠拎到了自己的懷裏。
這也是一種取暖的方式。
只過了一小會兒，已經有三條魚上鉤了，都不小，老六的心情大

好，甚至都感覺不到寒冷了。他取下一根多鉤魚竿上掛着的一條小
魚，準備扔給老黑貓吃。

可是沒想到，老黑貓又不見了。
「西西！」老六沒好氣地又叫了一聲，手上的光芒倒是下意識地照

向了剛才的位置。

果不其然，老黑貓依舊在那裏。
「甚麼玩意兒？這麼吸引你？」老六苦笑了一下，邁開腳步，要去

一看究竟。
他踩在河邊的石頭上，一步一個踉蹌地向老黑貓的位置走了過去。

「甚麼呀這是？」老六的手電筒照亮了老黑貓身邊的河灘。
黑暗中，似乎有一件衣服。就是那種中學生穿的校服，藍色的底

色，胸間還有紅色和白色的條紋。
這地方都沒人來，怎麼會有衣服落在這裏？難道是上游漂下來擱

淺的？
可是，老黑貓為甚麼會在啃一件衣服？這算是甚麼迷惑行為？
老六疑惑着，繼續靠近。
確實，那就是一件中學生的校服，只是那絕對不是一件普通的衣

服。一件普通的衣服，如果沒有軀體的支撐，肯定會是癱軟的。可是
這一件藍色的校服，無論是胸口還是上臂的位置，都是隆起的，就像
有一個人穿着它一樣。

不過，也不全都一樣，因為手電筒的光芒照到了校服的領口，領
口上，並沒有頭顱。所以，老六稍微松了一口氣，內心確認，那肯定
不會是一具屍體。

走到了老黑貓身後一米的地方，校服已經能清晰地映入眼簾了。
而也就在此時，老六清楚地看到，那校服的領口，確實沒有頭

顱 —
但是，有半截脖子。
脖子上沒有頭顱，但是從脖子的橫截面上，可以看到白森森的頸

椎和本應該是紅色卻被水泡得有些發白的肌肉。
一剎那，老六全身的毛都豎了起來，他發出了一聲自己一輩子也

沒發出過的驚叫聲，並且向後一步跳出了兩米遠。
因為這一聲恐怖的驚叫，老黑貓也被嚇得尾巴的毛髮都豎起來，

生生蹦起了一米高。
老六摔坐在地上，感覺不到屁股的疼痛，他瞪大了眼睛，全身抖

成了篩糠，卻不是因為天氣的寒冷。
無頭的屍體依舊平靜地躺在河灘的亂石上，隨着水波的推動，輕

輕地晃動着肩膀。
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第一案

DNA 決定了我們是甚麼，

但不能決定我們將成為甚麼人。

我們是甚麼不會改變，

但我們能成為甚麼則在一直變化着。

—美劇《破產姐妹》（2 Broke Girls）

膠帶纏屍

1

2022 年的春分已過，進入了 3 月的下旬。
疫情時有發生，大家都時刻關注着自己的健康碼和行程卡，生怕

一個不小心，就被傳染生病了。
天氣還是很冷，即使把帶棉質內膽的警用冬季執勤服穿在身上，

都感覺不到暖和，也可能是這個現場一來很荒涼，二來在水邊。
這居然是我們勘查小組今年出勘的第一個現場。
我叫秦明，是個法醫。我們勘查小組的全名，是龍林省公安廳刑

警總隊物證鑑定中心第一勘查組。每個勘查小組，一般都由法醫、痕
檢、偵查員等不同職能的員警組成，組員來自公安廳各部門。遇到非
正常死亡事件或案件，各個勘查小組就會受命迅速組隊，奔赴現場。

我是勘查一組的組長，和我一起搭檔辦案的還有五個「老夥計」。
比如身邊這個默默把領口拉鍊拉高了一些的傢伙，就是勘查小組裏司
職痕跡檢驗工作的林濤，他一邊穿過荒涼的灌木叢，一邊小聲說：「這
種鬼地方，居然有人敢晚上來。」

這個名叫二土坡的地方，確實就是一個荒涼的土坡，連植物都生
長得很蠻橫。想越過這個土坡，抵達導航顯示的現場，只能靠步行。
小組裏的圖偵專家程子硯，正在對照着地圖的資料，給我們引路。

「你以為都像你。」陳詩羽是刑警總隊重案科負責人，也是我們小
組裏的偵查員，我們一般喊她「小羽毛」。她本來跟程子硯一起走在
隊伍的前頭，聽到林濤的嘟囔，一邊嫌棄地吐槽着，一邊從身邊的灌
木上折下一根粗樹枝，回身遞給了林濤。

林濤接過木棍當成拐杖，一邊打着身邊的灌木，一邊小心翼翼地
問：「不會有蛇吧？」

「冬眠呢，笨蛋。」法醫大寶也折了一根樹枝。
「不是春分了嗎？」林濤看了看天邊剛剛升起的太陽，說道，「9 月

進土，3 月出山嘛。」
「那你可要小心點了。」大寶哈哈一笑，說，「說不定蛇也有『起

床氣』。」
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「別扯了，到了。」我最先爬到了土坡的最高點，可以看到嘩嘩流
水的龍番河邊，此時已經拉起了警戒帶。

先期抵達的民警，此時正坐在一塊石頭上打着瞌睡。
「來了，來了，你們辛苦了。」我身邊的龍番市公安局韓法醫喊了

一句，打瞌睡的民警立即清醒了過來，走過來，扶着我們跳下土坡。
「秦法醫，報警人是來這裏夜釣的，無意中發現了這一具擱淺的屍

體。」民警指了指河岸邊的一個擔架，說，「是一具無頭屍體。我們怕
屍體繼續浸在水裏，所以先撈上來放進屍體袋後，再放在擔架上了。」

「碎屍案件，感覺好幾年都沒見過了。」韓法醫皺起了眉頭說道。

近年來，因為科技迅速發展，破案率不斷攀升。龍番市已經連續
五年命案偵破率 100% 了。隨着打擊力度的增大，命案迅速減少。現
在的命案發案率只有 15 年前的五分之一了。節約下來的警力，利用剛
剛發展起來的 DNA 新技術，撲在了命案積案的偵破上；這兩年，光
龍番市一個市，就偵破了四十餘宗命案積案。

像今天一大早，市局刑事技術部門就接到了碎屍案的報警的情
況，已經很久沒有發生了。所以韓法醫給我們省廳的值班室打了電
話，值班員正好是大寶。好久沒出現場的大寶第一時間報告了現已身
為刑警總隊副總隊長兼物證鑑定中心主任的師父陳毅然，再把我們全
部從睡夢中喊醒，一起來到了這個位於龍番市市郊邊緣的村落 —番
西村。到了番西村的邊緣，就沒有路了，我們只有步行越過了這個二
土坡，來到了龍番河邊。

「這河邊，看不出甚麼痕跡物證啊。」林濤走到河邊，河水拍了過
來，他機敏地向後一跳，說道。

「我們初步考慮是擱淺的，也就是說，是從上游漂下來的。」先期
抵達的民警說道。

「既然是無頭屍體，那要考慮頭顱去哪裏了。」我一邊穿戴着解剖
服，一邊說道。

「如果也在水裏，估計正在往下游慢慢漂吧。」民警說，「藍天救

援隊 1 已經幫忙在下游比較窄的河道拉上了漁網，說不定這幾天就能發
現。」

「嗯，很重要。」我說完，蹲了下來，拉開了屍體袋。
隨着屍體袋被剝離，裏面的屍體完整地暴露了出來。
屍體沒有頭顱，半截脖子露在領子外面。從身形上看，是一具男

性的屍體，但是肩膀較窄，頸部的皮膚細嫩，身上穿的還是一件類似
中學的校服，應該是一具未成年人的屍體。屍僵 2 幾乎快要完全形成
了。

「死亡不超過 24 個小時。」我看了看手腕上的手錶，現在是上午
7 點半。我又掀起屍體的衣擺，按了按屍體背後的屍斑 3，很容易就壓
之褪色了，這也驗證了我的推測。

「估計是昨天下午死亡的。」我補充了一句，「只可惜，冬季水中
的屍體，通過屍體溫度下降來判斷死亡時間，就不準確了。可以通過
解剖來看看胃內容物。」

「有隨身物品嗎？」林濤見河邊毫無痕跡可循，就走過來看着我們
屍檢。

大寶此時已經掏了屍體所有的口袋，遺憾地搖了搖頭。
「不要緊，屍體穿着校服，這個很好查。」我說。
「那可不一定，我聽說有一些區，所有的中學校服都是一樣的。」

林濤說，「唯一不一樣的，就是胸口的 logo。」
我連忙展開了屍體胸部的衣服，這裏確實有一個 logo，但是被一

團墨蹟污染了，根本無法看得出上面印着甚麼字。
「是犯罪分子故意抹去了 logo 嗎？」大寶用胳膊推了推眼鏡，盯

着 logo 仔細看。

1	編注：藍天救援隊是一個中國內地的民間公益緊急救援機構。

2	屍僵：是一種非常有意義的屍體現象，法醫經常運用。幾乎在所有的屍體上都會

出現，而且有着較強的規律性。人體死亡後一至三小時，屍體上就會開始出現屍

僵。屍僵形成時，先是固定一些小關節，然後逐漸擴展到大關節，緊接着把所有

關節都牢牢固定住。隨着死亡時間的延長，屍僵又開始逐漸緩解，最後屍體再次

呈現軟綿綿的狀態。這一特徵，對法醫粗略推斷死亡時間有着重要意義。

3	屍斑：指的是在屍體上會出現淡紅色、鮮紅色、暗紅色的斑塊，斑塊連接成片，

位於屍體低下未受壓處。屍斑的顏色和狀態有時也能提示死亡時間和死因。
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「不會的，如果這樣，那還不如把衣服直接剝掉扔了。」我搖了搖
頭，說道。

「說得有道理。」大寶點了點頭。
「還有，我說過很多次了，不要先入為主，你怎麼知道這就是一宗

命案？」我說。
「我只是脫口而出，脫口而出。」大寶嘿嘿一笑。
「不是命案？」陳詩羽湊了過來。
「你看看這裏。」我用手指了指屍體頸部的斷端，說，「頸部的皮

膚沒有皮瓣，說明切斷頭顱的作用力是一次形成的。再看看頸椎的斷
面，非常整齊。你說，甚麼人、用甚麼工具，才能有這麼大的作用力？」

「劊子手用大刀！」林濤似乎在腦海裏出現了一個畫面。
「這是船隻的螺旋槳切斷的。」韓法醫淡定地說道。
「對對對，我們以前就見過船隻螺旋槳切斷肢體的案例。只是這個

正好切斷頭顱的，實在是有點巧合。」大寶說。
「是啊，你們看看他的領子，是有一些血染，但是痕跡很淡。這說

明斷頭之後，流出的血液不是非常多，而且很快就被稀釋了。這個跡
象可以肯定，死者被斷頭的時候，一來已經死亡了，二來是在水中被
斷頭的。」我說。

「嗯，不是命案，那我心裏好受多了。」陳詩羽說，「畢竟是個孩
子……」

「我也沒說不是命案。」我打斷道，「只能說被船隻螺旋槳斷頭的
時候，孩子已經死了。但他究竟是怎麼死的，還需要我們進一步調
查。」

「知道了，我這就去組織調查屍源。」陳詩羽說道。
「嗯，我們現在要去解剖室，對屍體進行一個解剖。」我說，「死

因至關重要了。」

勘查小組的司機韓亮驅車載我們趕去殯儀館，卻被早高峰的車輛
堵在了路上，陳詩羽的電話就在這時候接進來了。她說有一個好消息
和一個壞消息。好消息是，藍天救援隊的工作效率很高，目前已經在

屍體下游 500 米處的水域，找到了一顆頭顱，會同時送到殯儀館解剖
室。壞消息是，教育局要求全市初中、高中、職業技術學校的學生上
學期間必須着校服，下達通知後，大量的學校一起訂購，導致這種類
型的校服覆蓋面很廣，大概涉及兩百多所學校，目前還沒有確定死者
屬於哪個學校。調查屍源需要時間。

「兩百多所學校穿一樣的校服？」大寶簡直不敢相信自己的耳朵。
「據我所知，教育部門認為這個年紀的孩子最愛漂亮，所以為了防

止互相攀比衣着，防止奇裝異服出現，防止因為沉迷衣着打扮而影響
學習，就禁止穿校服以外的衣服了。」韓亮邊開車邊說。

「這，合理嗎？」大寶還是很驚訝。
「我又不是教育專家，我怎麼知道合理不合理。」我拍了一下大寶

的肩膀說，「到殯儀館了，我們把自己的工作幹好就行了。」
我們剛剛把解剖台上的屍體衣物全部脫去，藍天救援隊就把死者

的頭顱送來了。我們比對了一下斷面，雖然還需要進一步確認 DNA，
但也基本可以斷定這就是屍體的頭顱。

死者果然是一個面目清秀的小男孩。
「我們買了一台可攜式 X 光機。」韓法醫打開一個手提箱，拿出

一個和礦燈差不多大的東西，在死者的關節處掃描了起來。
對於未成年人的年齡推斷，無須取下恥骨聯合進行推斷，而可以

通過六大關節（肩、肘、腕、髖、膝、踝）的骨骺癒合情況來推斷，
這就是法醫的骨齡鑑定技術，操作簡單，結果也比看恥骨聯合更準確。

這種 X 光機是數位化的，拍攝完之後，就可以立即在筆記型電腦
上看到骨質的細節了。我一邊感歎現代科技的發展如此迅速，一邊看
着片子說：「估計 15 歲。」

10 年前，我曾經去公安部物證鑑定中心學習骨齡鑑定。理論上，
通過觀察骨骺癒合程度特徵，再運用公式計算是可以將年齡誤差縮小
在 ±1 歲的範圍內。我記得公安部物證鑑定中心的一個大實驗室裏，
收藏了數百份 X 光片，涵蓋了各個年齡層、不同性別的 X 光片資料。
我學習的幾個月，就是天天看片子。那段時間的學習，讓我掌握了不
需要公式計算，就能大致推斷出年齡的技能。

「是吧，中學生。」大寶說，「如果把誤差範圍算進去，14 到 16 歲，
那就有可能是初中生，也有可能是職高技校生，還有可能是高中生。」



3736 第一案‧膠帶纏屍白卷

「屍源調查，還是需要依靠小羽毛她們偵查部門啊。」我歎了口
氣，說，「我們先搞清楚死因吧。」

在對死者頸部斷端進行拍照固定後，我們開始了解剖工作。
「一」字形 4 切開胸腹腔後，我們取下胸骨，暴露出了屍體的胸腹

腔臟器。我用止血鉗找到了食管和氣管的斷端，然後分離出來，切
開，發現食管內乾乾淨淨，沒有泥沙，但是氣管內有很多蕈狀泡沫 5。

「蕈狀泡沫！他是溺死的！」大寶說，「跳河自殺？」
「那可不一定。」我說，「確實，蕈狀泡沫最常見於溺死。但是，

有很多其他死因也可以看到蕈狀泡沫。比如捂壓導致的機械性窒息、
電擊致死甚麼的。」

「水裏的，就要首先考慮溺死嘛。」大寶說。
「是啊，先看看。」我說。
我知道，如果死者真的是溺死，那自殺或者意外的可能性就大了。
大寶用止血鉗從死者口中拔了一顆牙齒，扔到裝有酒精的燒杯裏。

「斷頭了，食管、氣管都斷開了，為甚麼這些泡沫還會存在啊？」
韓亮在一邊好奇地問。

「因為人的食管、氣管是有彈性的，一旦斷頭，會導致回縮。」我
說，「即便是泡在水裏，水也不可能完全灌進食管和氣管啊，所以泡沫
不會被水沖走。你這個活百科，居然不知道這個嗎？」

「畢竟我不是醫學生嘛。」韓亮笑了笑，說，「我記得你之前說過，
判斷是不是溺死，可以看器官裏有沒有矽藻，如果水不容易灌進去，
那豈不是也可以看矽藻來判斷了？」

4	「一」字形：是一種解剖術式，直線切法，即從頸部一直劃開到恥骨聯合，打開胸

腹腔。

5	蕈狀泡沫：指在屍體口鼻腔周圍溢出的白色泡沫。蕈是一種菌類，這種泡沫因為

貌似這種菌類而得名。蕈狀泡沫的形成機制是空氣和氣管內的黏液發生攪拌而產

生，大量的泡沫會溢出口鼻，即便是擦拭去除，一會兒也會再次形成。比如人在

溺水的時候，因為呼吸運動，水和氣體在氣管、肺之中混合攪拌，就會形成蕈狀

泡沫。

「不錯啊，你進步很快。」我說，「『吸入』是生活反應 6，既然我們
已經斷定了死者是死後被斷頭的，那麼水是無法被吸入的。也許因為
有少量的水可能流進氣管，肺內有可能發現矽藻，但是肝臟、腎臟內
是否有矽藻，也可以為死者是否為溺死做參考。記住，矽藻檢驗 7 的結
果只能做參考，而不能斷定。」

「所以，還是得看解剖情況，對嗎？」韓亮說道。
我點了點頭，用手捏了捏死者的肺部。隨着肺臟被我擠壓，又有

一些泡沫湧入了氣管。
「沒有水性肺氣腫啊。」我說，「肺臟也是萎縮狀態，沒有肋骨壓

痕。」
「啊？難道真的不是溺死？」大寶有些慌了，連忙找出了死者的

胃，用剪刀剪開。
死者的胃內，還有一些黏糊狀的物體，說明胃內容物已經消化到

了不成形的狀態，應該是末次進餐後四五個小時的狀態了。
「沒，沒有溺液！」大寶說，「你說會不會是乾性溺死？」
「是啊，不是還有乾性溺死之說嗎？」韓亮看我們解剖多了，對法

醫名詞也能如數家珍了。乾性溺死，是人落入冷水後，因為迷走神經
受刺激，導致心跳驟停，又或者導致聲門痙攣，從而窒息死亡的情況。

我一邊舀出一點胃內容物，在水流下面慢慢沖着，一邊說：「你們
不覺得，窒息徵象不太明顯嗎？還有，是不是乾性溺死，有個前提，
那就是得排除其他所有的死因。」

很多人認為法醫對死因的鑑定，就是看到甚麼定甚麼，是看圖說
話。其實不然，即便是最明顯的死因，法醫也不會輕易下結論，而是
都需要排除其他所有的死因，加之最後有依據來認定真實的死因，一
個正證，充分反證，這才可以得出最後的死因。

6	生活反應：人體活着的時候才能出現的反應，如出血、充血、吞咽、栓塞等。

7	矽藻檢驗：任何水裏都有硬殼保護的矽藻。法醫在對屍體內部器官進行硝化後，

即用濃硝酸將軟組織破碎、破壞後，軟組織硝化殆盡，有硬殼的矽藻則會保存下

來。法醫對硝化後殘留的物質進行顯微鏡觀察，如果死者的肺裏有很多水中的矽

藻，只能證實死者屍體曾在水中；而如果這些肺中的矽藻隨着血液迴圈到達了肝

臟和腎臟，便是生前溺死的一個參考證據。法醫主要是用這種方式來參考判斷死

者是不是生前溺死。
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很顯然，現在這個死者還有很多其他死因沒有被排除。
「可以排除啊！你看，死者全身，包括顱腦都沒有損傷，可以排除

機械性損傷死亡；孩子還這麼年輕，臟器你都看見了，從大體上，基
本可以排除有致命性的疾病；口、鼻和頸部都沒有任何損傷，也可以
排除其他機械性窒息導致的死亡。」大寶很少這樣連珠炮似的說出自
己的觀點。韓亮若有所思地點着頭。

「還有，如果是刺激迷走神經導致的乾性溺死，窒息徵象也會不明
顯。」大寶看了看韓亮，又補充了一句。

「是，你說的有道理。」我說，「氣管內有泡沫，這是正證，你們
也排除了很多其他死因，這是反證。但是還有中毒、電擊和高低溫致
死沒有被排除啊。」

「所以，還是得做病理和理化啊！」大寶說。
「是啊，這是必須的。」我說，「你確實排除了很多其他死因，但

是如果死者溺死的徵象明顯，我們基本就可以心裏有數是溺死。但是
如果不明顯，考慮的是乾性溺死，就得排除得更徹底。」

說完，我又繼續檢驗了死者的肺臟和胸壁肌肉，說：「死者呼吸肌
沒有出血，肺葉間也沒有出血點，這些也都不支持是溺死。實際上在
乾性溺死中，有時候因為死者在水中有掙扎過程，會導致胸鎖乳突肌
等一些肌肉的出血，這具屍體也沒有。所以我們還沒有特別好的依據
來證明他落水的時候是活着的。」

我的言下之意，死後拋屍的情況不能排除。而死後拋屍，是命案
的可能性就大了。

「送病理，送矽藻，送理化。」大寶說着，打着手勢，讓韓亮記錄
下來。我們勘查小組在工作安排上經常是「人盡其用」，韓亮和林濤
都給我們做過解剖記錄。

「還有這個。」我注意到死者的小腿處有一條橫行的褐色印記，
說道。

我拿過一塊紗布，仔細擦了擦這一處印記，確定這條印記是皮膚
的改變，而不是黏附的泥土。因為印記擦不掉。

「我還以為是泥巴呢。」大寶也擦了擦，說，「這是啥？陳舊性疤
痕？」

「不知道，被水泡得很嚴重，看不出形態了。」我一邊說着，一邊

用尺子量了量，說：「寬不到一厘米，卻有 10 厘米長，周圍又沒有針
眼縫線的痕跡，不是手術疤痕。而且還有點突出皮面，又不是胎記。」

「說不定，就是一個新鮮的擦傷，被水泡成了這樣？」大寶問。
「顏色不像啊。」我說完，用手術刀沿着印記的周圍劃了一圈，把

這一塊皮膚取了下來。
「皮下是正常的，肌肉組織沒有出血。」大寶說。
我點了點頭，說：「沒關係，拿去找老方也一起做個病理，就清楚

了。」
老方是龍林省公安廳負責法醫組織病理學檢驗的副主任法醫師方

俊傑。
大寶「嗯」了一聲，拿過剛才的燒杯，把剛才拔出來的牙齒夾出

來，看了看牙頸部，說：「喲，有玫瑰齒 8！說不定就真的是溺死呢！」
「別着急。」我被大寶着急的樣子逗樂了，說，」等所有的檢驗結

果都出來了，再綜合判斷也不遲。這起案件的死因比較難確定，還是
慎重一點比較好。」

我讓大寶先開始縫合屍體，我又同時仔細檢查死者的衣物。一件
被墨水污染了的校服，一件加厚的 Adidas 衛衣，一件棉毛衫。下身是
一條 Nike 的加厚運動褲、一條棉毛褲和一條內褲。腳上是一雙 Nike
的運動鞋。這些衣服都是商店裏賣得比較多的款式，想從來源上查屍
源，難度很大。

但在檢查的過程中，我發現了死者的鞋底花紋中夾着一個粉紅色
的物體。我小心翼翼地將物體夾了出來，因為面積很小，很難判斷是
甚麼東西。

「鞋底還黏着東西呢？」韓亮說，「沒被水沖掉？」
「是夾在花紋夾縫裏的。」我說，「肯定不是水裏的附着物黏附的，

應該是踩上去的。」
「那就有價值了。」韓亮說，「雖然是殘缺的，但是我盲猜是櫻花

花瓣。」

8	玫瑰齒：是法醫對窒息徵象中「牙齒出血」現象的一個浪漫型表述。教科書上認

為，因機械性窒息、溺死、電擊死的屍體，在牙齒的牙頸部表面會出現玫瑰色，

經過酒精浸泡後色澤更為明顯。
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我看了看韓亮，又看了看物證袋裏的粉色片狀物體，覺得他說的
很有道理，於是說：「那就交給你了，回頭你送去農大，讓農大專家們
幫我們確定一下。」

「沒問題。」韓亮說，「說不定還能做個植物 DNA9。」
縫合好屍體，我們回到了廳裏。
此時在外調查的陳詩羽和程子硯，以及在現場勘查的林濤都回到

了辦公室。從他們的表情就看得出，他們的調查和勘查一無所獲。
「按理說，孩子丟了一晚上，家人肯定報警了啊。現在大家應該都

知道未成年人只要一走失就可以立即報警的吧？」陳詩羽說，「可是所
有派出所都沒有接到孩子走丟的報警記錄。難道遇上了不負責任的家
長？」

「是，很奇怪。」我皺起了眉頭，心裏想着，不會是家長自己作
案吧？

「勘查也沒進展，根據大致的死亡時間和水流速度，往上游去找有
可能的落水點，但範圍實在太大，條件也很差。」林濤說，「只能大致
鎖定範圍是在番西村西側的那一些小山附近落水的，但無法找到痕跡
物證。」

「死因我們也暫時無法確定。」我說，「因為覺得不太像溺死，所
以也不能確定這案子是不是命案。如果屍源、痕跡和死因都暫時無法
確定，我們也不要太早下結論，先讓偵查部門按照命案的標準來開
展，我們靜待輔助檢查的結果。」

我的話音剛落，桌上的電話鈴就響了起來。
我拿起話筒，說：「師父，我們都在，甚麼？又有個落水死亡的？

在雲泰？又是個年輕人？好的！我們馬上趕過去！」

9	植物 DNA：和人的 DNA 鑑定一樣，植物 DNA 鑑定同樣可以對植物進行同一認

定。法醫秦明系列萬象卷第六季《偷窺者》（江蘇鳳凰文藝出版社，2022）中

的故事「幽靈鬼船」，就是法醫發現了一片附着在屍體上的樹葉，通過對樹葉的

DNA 鑑定，找到了樹葉所屬樹木的位置，並且順利破案。

2

「我說吧，有的時候奇怪得很，一來案件吧，都一起來差不多的。」
大寶說，「水裏的屍體剛剛解剖完，又來一個。」

「不要迷信。」林濤瞥了大寶一眼。
「這句話你自己好好記住就行。」陳詩羽反駁道。
在趕去雲泰市的路上，我們已經從黃局長那裏了解了基本案情。

我的師兄，和我一起並肩偵破「雲泰案」10 的黃支隊，現在已經是雲泰
市分管刑偵的副局長了。法醫專業性很強，一旦將老法醫提拔了，就
要重新培養新法醫，培養的成本和時限都是困難，所以一般情況下，
法醫是很難得到提拔的。一個法醫能做到市級公安機關的副局長，鳳
毛麟角，這充分說明了黃局長的優秀。

今天上午 10 點半左右，也就是我們在縫合上一具屍體的時候，有
個農民到雲泰市清河邊取水時，發現了一具擱淺的屍體。其實，和龍
番的這個案子相似的點，是屍體都是被擱淺後發現的，死者都是年輕
男性。僅此而已。實際上，清河只是一條小河，最深的地方也就 1.5
米，屍體若在水中，是非常容易擱淺的。

「上一宗案件，說不定還有可能是意外或者自殺，這一宗肯定是命
案嘍？」林濤說，「兩起不一樣。」

雲泰市市局的高法醫已經在岸邊初步看過了屍體，嘴和腳是用膠
帶捆的，頭上還有很多挫裂創口。所以看上去，無論如何都是一宗殺
人後拋屍的案件。

「把屍體拋在這種小河裏，實在不是明智之舉。」我說，「拋屍是
為了延遲案發時間，可是在這種小河裏，很容易就被發現了。」

「誰說的，拋屍也可以是為了撇清關係，所以拋遠一點，你都說
過，『遠拋近埋』11 嘛。」林濤反駁道，「河水是流動的，如果兇手沒有

10	見法醫秦明系列萬象卷第二季《無聲的證詞》（江蘇鳳凰文藝出版社，2019）

一書。

11	遠拋近埋：這是分析命案兇手遠近的常用手段。一般有藏匿屍體行為，比如埋藏

屍體的，說明屍體埋藏地點離兇手比較近；而拋棄屍體，沒有明顯藏匿行為的，

說明兇手是從別地來的。




